

El Imperialismo...

—(Viene de la pág. 3ª)

que tal entendimiento que hoy se ha convertido en un enunciado de contenido político social y económico, debía eso sí, estar basado en la igualdad de trato. Igualdad de trato a la cual se han venido oponiendo, y siguen oponiéndose, con sus maniobras en nuestros países, los trusts imperialistas norteamericanos. Ricseco delata a estos trusts como responsables directos de que el principio de la solidaridad y cooperación integral de las Américas "se hayan retrasado", y hace notar que el pueblo de los Estados Unidos y sus más vigilantes ciudadanos no son partidarios de las actividades de esos trusts.

Cuando hemos señalado este mismo hecho, cuando hemos dicho que las compañías imperialistas, —que no consti tuyen el pueblo americano, y que operan en nuestro territorio— están saboteando por todos los medios a su alcance la política progresista del Presidente Roosevelt y la de nuestro actual Presidente; cuando hemos señalado el hecho de que esas compañías no dan trato igual a nuestros trabajadores y nos siguen considerando despreciativamente como "nativos"; cuando delatamos el proceder de los norteamericanos sureños reaccionarios interviniendo abiertamente en nuestra política para manifestar su simpatía por el partido político enemigo del pueblo, por ser el partido en donde se ha hecho fuerte la reacción, no han faltado voces que en la prensa se hayan alzado para decir que el imperialismo sólo existe como un fantasma en nuestra imaginación; que las fuerzas reaccionarias de los Estados Unidos no existen y que estamos perjudicando el entendimiento de los americanos sajones con nosotros.

Recordemos que semejante criterio fué expresado por el señor Brenes Mesén, quien como Torres Ríosco, también fué profesor durante largos años en universidades de los Estados Unidos. Pero Brenes Mesén no vió allá el imperialismo ni lo ve aquí; no se ha enterado de que las compañías imperialistas en Costa Rica si guen haciendo discriminaciones raciales y de que se opusieron al Código de Trabajo. Brenes Mesén justificó la actitud de los "machos" que pretendieron inmiscuirse en nuestra política interna, favoreciendo al partido enemigo de las conquistas sociales. ¿Y ahora que el escritor chileno delata el mismo hecho, el del imperialismo yanqui contrario a la armonía de las naciones americanas, dirá el señor Brenes Mesén que también el imperialismo es un fantasma creado por nuestra imaginación o que simplemente es un pretexto para hacer campaña política?

Pero Torres Ríosco, sigue, al hablar claro, la misma conducta digna de todos los hombres representativos de América que saben que sólo marcando ahora con todo vigor los factores que impiden un buen entendimiento de los países de habla inglesa con los países de habla española, lograremos una real unidad que nos permita crear una América mejor para la post-guerra, en la cual todos seamos vecinos y amigos que se traten en un pie de verdadera igualdad, decoro y respeto mutuos.

Campaña...

—(Viene de la pág. 2ª)

0.50, Francisco Guardián 0.50, Rosa González 0.25, Absalón Talavera 0.25, Aurelia Flores 0.50, Adolfo Ernesto 0.25, Luis Alivas 0.35, Celina Mora 0.25, Matilde Osorio 0.50, Erasmo Loaiciga 0.25. Total. C. 15.00.

Sindicato Finca 8.

Agosto 15, 1943.

Este dinero está sirviendo para la campaña de apoyo al Congreso Constitucional en la discusión del Código de Trabajo.

Flores G.

Alerta con...

—(Viene de la pág. 1ª)

y señor en los Departamentos oficiales y en que el gobierno era admirador de fuhrers, y duces y generalísimos. No sería extraño que el autor de esta campaña racista sea un monicaco por el estilo de Goebbels, que habla de raza pura cuando tiene la propia sangre sabe Dios cómo.

Hay que estar alerta contra estas campañas que son de la misma clase de la que los fascistas de los Estados Unidos desencadenaron en Detroit y en los Angeles y que dejaron un saldo de muertos, de heridos y de odio.

VISITA AL...

—(Viene de la pág. 3ª)

con casi sólo la URSS. Un pueblo preparado para vivir una vida mejor, que se encuentra con muy poca ayuda peleando cuerpo a cuerpo con el poderoso enemigo. Son muchas las dificultades que están pasando esos valientes soldados y no podemos dejarlos solos porque también es nuestra guerra. Enviémosles café, cacao, cigarrillos, azúcar, ropa, zapatos. Enviémosles plantas medicinales. Lo que más tiene nuestra América, lo que más tienen nuestros países, plantas medicinales, lo están esperando esos soldados de la libertad y todavía no les llega. Desde hoy, cada domingo que salgamos a pasear al campo, recordemos que en los frentes de batalla hay gente combatiendo por nosotros y que a más de uno podemos salvar. No olvidemos que la URSS está haciendo 95 y los pueblos latinoamericanos y sobre todo la sjuventudes, de esos pueblos, no podemos seguir haciendo cero.

Hasta el momento esta guerra ha tenido dos aspectos: una ha sido guerra de confort y otra, guerra de sacrificios. La juventud latinoamericana sabe por qué se está luchando y no quiere participar en guerras del primer tipo. No queremos seguir contribuyendo, como lo hemos hecho por más de tres años, con frases y elogios a los ejércitos que están cayendo, unidad por unidad, en la defensa de la tranquilidad y bienestar de nuestro mismo Continente. No es posible eso porque somos jóvenes y tenemos dignidad. Desde hoy sentimos repugnancia por las frases de elogio justas, pero al fin frases, que hemos estado repitiendo durante tres largos años. No podemos seguir con las palabras. Es el momento de la acción. Este año debe ser el último de la guerra contra el nazi-fascismo, porque si no ganamos este año, la guerra se extenderá quizá por más de siete. Estamos en la fase de la acción. Tenemos que salvar nuestra patria. Tenemos que salvar nuestra vida. Tenemos que salvar este mundo para llevarlo por nuevos senderos de felicidad. Como ha dicho el gran dirigente obrero, Lombardo Toledano, si pedimos el SEGUNDO FRENTE es para salvarnos nosotros mismos. La primera trinchera antifascista nos ha pedido sólo eso: EL SEGUNDO FRENTE; tenemos que dárselo ya. Tenemos que dárselo ahora. Nuestra consigna en este momento es esta: queremos ir a luchar a Europa. Que se abra el segundo frente. Que se abandonen todos los ambages y explicaciones sobre por qué no se ha invadido Europa. La pelea es peleando, y la guerra la ganaremos en las batallas, no en las tribunas. Demandemos de nuestros gobiernos el servicio militar obligatorio, Organismos militarmente en esta hora difícil y suprema para todos los pueblos y para todas las juventudes del mundo y salgamos de esta guerra confortable para entrar a los sacrificios que tenemos que confrontar y que haremos gustosos. Contribuyamos activamente en esta guerra contra la miseria, contra la ignorancia y por la libertad. ¡Ataquemos ahora! ¡Luchemos por un mundo mejor!

QUINCE MIL...

—(Viene de la pág. 1a.)

do por grupos de campesinos que se habían acercado a los andenes de las estaciones pequeñas. De sus labios salían vivas a Calderón Guardia y al Código de Trabajo. En Orotina, los escolares junto con sus maestros y en compañía de un grupo de agricultores saludaron al señor Presidente de la república, desplegaron la bandera de Costa Rica y cantaron el Himno Nacional. Fué una escena sencilla pero conmovedora. La entrada a Puntarenas fué maravillosa: las locomotoras, los pitos de las embarcaciones, los automóviles, la bomba de apagar incendios y todos los pitos y sirenas del puerto se echaron a sonar, mientras miles y miles de hombres y mujeres prorrumpían en gritos de entusiasmo y de alegría. Fué un desborde deslumbrante de potencia colectiva. Inmediatamente se organizó el desfile. La banda militar del puerto lo encabezó tocando alegrísimas marchas y el señor Presidente, rodeado de los dirigentes obreros de Puntarenas y seguido por 15 mil costarricenses emocionados, se puso en marcha hacia el Parque Victoria. Todas las esquinas estaban adornadas con arcos triunfales. Los sindicatos portuarios, en admirable organización, disciplinados, imponentes de dignidad, portaban carteles de salud al doctor Calderón Guardia y de respaldo al Código de Trabajo. Un tractor fué convertido por ellos en tanque. Era el Código de Trabajo, según el letrero alusivo que llevaba por delante. En los balcones de las casas de alto se apiñaban muchísimos amigos del señor Presidente, que lo aclamaban a su paso. El señor Presidente, visiblemente satisfecho, sonriente y afectuoso, rodeado de los obreros y los campesinos de Puntarenas, contestaba a aquellas demostraciones de simpatía y solidaridad con risueña complacencia. Dos o tres reaccionarios, agazapados en las esquinas, no salían de su asombro. Cuando llegamos al parque Victoria, ya estaba totalmente lleno. El señor Presidente, rodeado de los jefes del movimiento obrero, subió al kiosco donde se había levantado la tribuna y desde allí escuchó las aclamaciones del pueblo y los discursos de los representantes de los sindicatos puntarenenses. Los discursos fueron doce, cortos, cordiales, llenos de sinceridad. Le dijeron los sindicatos al Doctor Calderón Guardia que contaba con ellos y que su política social estaba respaldada por el pueblo costarricense, contra la reacción, la mala fe y la ignorancia. Con aplausos frenéticos subrayó la concurrencia aquellas manifestaciones.

Cuando se anunció el discurso del señor Presidente de la República, como un solo hombre la multitud prorrumpió en un clamor formidable de simpatía. En Puntarenas no se recuerda una ovación si quiera parecida a la que se le dió al doctor Calderón Guardia, cuyo discurso fué interrumpido constantemente por aplausos y vítores. Fué un discurso lleno de entusiasmo el que pronunció el Jefe del Estado, prometiendo llevar adelante su política social, consolidarla y hacerla triunfar con el apoyo de su pueblo. Prometió la repartición de tierras entre los campesinos; el abaratamiento del costo de vida; la reforma de la ley del esquilme, medidas que ya se están ejecutando en grande escala y cuya ejecución se intensificará más aún en estos mismos días. Después del discurso del señor Presidente de la República, comenzaron a llenarse los trenes con la gente que había ido de San José. Muchos no habían tomado café por maudrug. Y regresaban sin almorzar siquiera. Pero con la satisfacción inmensa de haber dado un golpe tremendo a la reacción y con la alegría de forjar la historia de la nueva Costa Rica. Puntarenas es un bastión sólido de las conquistas sociales. El domingo 5 que dó demostrado.

Financiado...

—(Viene de la 1ª pág.)

Santa Rosa entre Puntarenas y Puerto Solcy.

En el Cocal se instalarán los galrones para factoría. Para ese objeto la junta tendrá que llegar a un arreglo con la United que es la dueña de las tierras del Cocal. En cambio el muelle del Cocal si podrá ser usado porque ese muelle es ahora propiedad del Gobierno.

A los señores Moreno de Puntarenas les será comprados los materiales de pesquería que ellos tienen.

La pesca se hará en gran escala y por métodos modernos. Se estudiará las posibilidades pesqueras del Golfo para orientar en lo sucesivo la pesca de manera científica.

El plan pretende que no se perjudique ningún pescador de Puntarenas.

El propósito es traer pescado fresco al interior del país. Pero también se preparará pescado salado tan bueno como el bacalao noruego, abonos de pescado, harinas de pescado, aceites y pieles.

El plan de pesquería aliviará sin lugar a dudas la miseria popular y mejorará las condiciones físicas de nuestro pueblo.

El licenciado...

—(Viene de la pág. 1ª)

Secretario de Trabajo en estos momentos: es capaz de inspirarle confianza a la clase trabajadora y también a la clase capitalista.

Saludamos al Lic. Brenes Gutiérrez y le deseamos éxito en sus funciones.

EL CUERPO...

—(Viene de la 1ª pág.)

mos anunciado desde hace muchos años, por ejemplo, que la alianza militar con el nazismo nunca satisfizo plenamente al pueblo italiano, el cual esperaba siempre la primera oportunidad para liberarse. El hecho, casi siempre tomado a burla, de que los italianos nunca quisieron combatir sino que se rendían, significaba en el fondo que el fascismo, a pesar de sus veinte años de dominación, nunca logró subyugar el espíritu de ese pueblo.

Los alemanes, hostigados en forma mortal por el Ejército Rojo, ocupados en dicho frente con el noventa por ciento de sus efectivos, no podrán defender las fronteras de la Europa ocupada por sus jaurías y la invasión se colará por un lugar o por otro. La guerra, repetimos, se definirá muy pronto. Ante esta verdad surge otro hecho de gran importancia que viene a ser una incógnita. ¿Cuál será la actitud de las fuerzas de ocupación anglo-americanas en Italia? Se repetirán los errores cometidos con Franco, Darlan, con Petain? ¿O se decidirán las naciones aliadas a terminar con todos los restos de la política Munichista de apaciguamiento y dejarán que en verdad el pueblo italiano elija el gobierno que desee y sancionarán a todos los criminales dirigentes del fascismo, extirpando además todos los residuos que este régimen pudiera haber dejado en Italia?

Estas incógnitas, vitales para que la post-guerra resulte efectivamente la época que tanto necesita la humanidad, sólo podrá resolverlas el futuro. Mientras tanto persiste el hecho cierto e inmediato de que los socios del Eje están peleando entre sí y que fascistas de Mussolini y nazis de Hitler se destruyen mutuamente.

SERENATA...

ha dado todo su apoyo a la política social del Dr. Calderón Guardia y por lo tanto al movimiento sindical de la provincia.

Los sindicatos de Alajuela, desean por este medio manifestar al Gobernador de Alajuela, que han sabido apreciar su actitud de ayuda a los trabajadores.

Ojalá que a la serenata no sólo asistan delegaciones sino que estén presentes todos los sindicalizados.

EN 1821 UNA...

—(Viene de la 1ª pág.)

mentes avanzadas nuevos conceptos de lucha en favor del pueblo y del bienestar popular, nuevos conceptos de la dignidad del hombre.

En Salvador, en Guatemala, en Nicaragua, hubo levantamientos contra el régimen colonial, anteriores a 1821, movimientos que fracasaron y que fueron reprimidos brutalmente por los amos. Esos países, más avanzados económicamente que el nuestro en aquella época, contaban con centros de cultura en los cuales los hombres más vigilantes podían asimilar las corrientes de progreso que agitaban al mundo y no queriendo quedarse rezagados buscaban la manera de propagar esas ideas y de incorporarlas dinámicamente en el desarrollo histórico de Centro América.

En esos movimientos también tomó parte el pueblo, como es el caso del movimiento revolucionario de los conspiradores guatemaltecos en el año 1813, en que figura, a la par de Fray Juan de Concepción y de José Francisco Barrundia, el indio Manuel Tot, quien aportaba al movimiento libertador su influencia, grande sobre los indios de la Alta Verapaz, entre los cuales parece que contaba con unos 10 mil seguidores. Manuel Tot, fué perseguido, delatado, encarcelado, y cargado con grillos fué enterrado.

Cuando nos vino la independencia, nuestro país, la pobrísima provincia de Costa Rica, que casi se gobernaba libremente por el escaso interés que en ella tenía la Corona Española, se encontró ante una nueva situación desorientadora.

Le venía, como bajado del cielo, un bien que no acertaba a comprender. No había derramado una gota de sangre por obtener la libertad y en consecuencia, no tenía plena conciencia de lo que ésta significaba.

Empieza entonces aquella famosa época de los "nublados del día" que para muchos eran nublados muy espesos y que no deseaban que se aclarasen. En Cartago y en Heredia, prevalece entonces la opinión orientada por la clase dirigente, adicta a la Corona Española, por vínculos de sangre con la casta dirigente de la Península, y por que goza de privilegios y cargos burocráticos, en peligro de desaparecer si desaparece el régimen colonial.

En las florecientes y nuevas poblaciones de San José y de Alajuela, la opinión pública se orienta en sentido contrario: el progreso económico alcanzado por ambas poblaciones choca con las trabas que le oponen los partidarios del coloniaje en Cartago y en Heredia. Viene, pues el conflicto de opiniones y se perfilan las dos fuerzas: una la conservadora, la partidaria del régimen acostumbrado, la que no desea que las cosas cambien; la otra, la progresista, la republicana, la que reclama que el pueblo tenga voz y voto y rija sus propios destinos y se acabe con los injustos privilegios de una sociedad caduca.

El conflicto se generaliza y vienen entonces la lucha armada; surge un caudillo de la independencia, don Gregorio José Ramírez, alajuelense, capitán de corbeta, hombre joven de ideas avanzadas, quien se pone a la cabeza del movimiento republicano, derrota a los reaccionarios en Ochomogo, y dando un golpe certero a sus pretensiones traslada la capital de la república a San José, población cuyas condiciones económicas ofrecían un suelo más firme a las ideas republicanas. Así se consolida el nuevo régimen. La república ha triunfado.

En este año de 1943 asistimos a una nueva revolución en nuestro régimen republicano. Como en el año 1821, una poderosa corriente de renovación democrática agita al mundo. La democracia no es un estado social estático sino dinámico; es precisamente aquel estado político social que más ampliamente se presta, por su esencia, para el progreso del bienestar y del decoro humanos. Frente al fascismo, frente al nazismo, frente al imperialismo, la democracia/actual proclama la liberación de las clases trabajadoras, incorporando sus derechos vitales y culturales a los derechos puramente políticos e individuales ya conquistados por los pueblos. Es natural que en nuestro país, en donde la democracia tiene firme arraigo, esas ideas estén cuajando en realidades.

Pero como en 1821, nos encontramos con las fuerzas de la reacción y con la inconsciencia de los rutinarios. Para éstos, lo más prudente es que esperaríamos a que "desaparecieran los nublados del día" —nublados que ellos se empeñaban en mantener— que no se diese la legislación social, ni se promulgara el Código de Trabajo, sino hasta/después de la guerra. Para muchos otros de estos reaccionarios, esa revolución en nuestra vida social, no vale la pena: Las Garantías Sociales y el Código de Trabajo son simplemente, —y así lo siguen sosteniendo—, engañosas y politiquería demagógica.

Frente a los reaccionarios, frente a los politiqueros que constituyen la cabeza de la reacción, se ha alzado un gobernante dispuesto a hacer bien a la patria, dispuesto a no dejar que Costa Rica se quede rezagada en la corriente de la evolución que siguen las democracias del mundo. Y ese gobernante se ha encontrado con el apoyo del pueblo, de un pueblo que entiende más que el del año 1821, cuáles son sus derechos y sus obligaciones actuales.

Las gigantescas manifestaciones de Limón, de Alajuela, de Puntarenas y la que haremos el 15 de este mes en San José, son demostraciones indudables de que el pueblo costarricense sabe hacia dónde va y que la obra iniciada por el Presidente Calderón Guardia, está llamada a transformar a Costa Rica, porque es ya conquista popular que no puede serle arrebatada al pueblo.

Marcha "Vanguardia Popular"

Música del Quinto Regimiento.

Con Vanguardia, con Vanguardia, con Vanguardia Popular están los hombres que quieren forjar una patria feliz de verdad.

Cada golpe una victoria avanzamos hacia el triunfo del pueblo: vamos a hacer una patria mejor donde no haya miseria y dolor.

Nada importa lo que pase nuestros nervios van templados al fuego: ni un paso atrás, adelante a luchar por Vanguardia Popular. Adelante camaradas, adelante los héroes del trabajo. Ni un paso atrás, adelante a luchar por Vanguardia Popular.

(Aprenderla para cantarla en el mitin del lunes)